

Título: Si Dios libró a Daniel

Pasaje: Daniel 1:1-21

Piedra | 18 de Agosto 2024 | Downtown Center

Idea central: Las circunstancias más adversas no imposibilitan nuestra fe ni dificultan la fidelidad de Dios.

Saludar a la Iglesia | Despedir niños | Buscar Biblias

Daniel 1

**1 En el tercer año del reinado de Joacim, rey de Judá, vino Nabucodonosor, rey de Babilonia, a Jerusalén y la sitió. 2 El Señor entregó en sus manos a Joacim, rey de Judá, así como algunos de los utensilios de la casa de Dios. Estos se los llevó a la tierra de Sinar, a la casa de su dios, colocando los utensilios en la casa del tesoro de su dios. 3 Entonces el rey mandó a Aspenaz, jefe de sus oficiales, que trajera de los israelitas a algunos de la familia real y de los nobles. 4 Estos jóvenes no debían tener defecto alguno, serían de buen parecer, inteligentes en toda rama del saber, dotados de entendimiento y habilidad para discernir y que tuvieran la capacidad para servir en el palacio del rey; y le dio órdenes de que les enseñara la escritura y la lengua de los caldeos. 5 El rey les asignó una ración diaria de los manjares del rey y del vino que él bebía, y mandó que los educaran por tres años, después de los cuales entrarían al servicio del rey. 6 Entre estos estaban Daniel, Ananías, Misael y Azarías, de los hijos de Judá. 7 Entonces el jefe de oficiales les puso nuevos nombres: a Daniel le puso Beltsasar; a Ananías, Sadrac; a Misael, Mesac; y a Azarías, Abed Nego. 8 Pero Daniel se propuso en su corazón no contaminarse con los manjares del rey ni con el vino que él bebía, y pidió al jefe de oficiales que le permitiera no contaminarse. 9 Dios concedió a Daniel hallar favor y gracia ante el jefe de oficiales, 10 y el jefe de oficiales dijo a Daniel: «Temo a mi señor el rey, porque él ha asignado su comida y su bebida. ¿Por qué ha de ver sus rostros más pálidos que los de los demás jóvenes de su edad? Así pondrían en peligro mi cabeza ante el rey». 11 Pero Daniel dijo al mayordomo a quien el jefe de oficiales había nombrado sobre Daniel, Ananías, Misael y Azarías: 12 «Te ruego que pongas a prueba a tus siervos por diez días, y que nos den legumbres para comer y agua para beber. 13 Que se compare**

después nuestra apariencia en tu presencia con la apariencia de los jóvenes que comen los manjares del rey, y haz con tus siervos según lo que veas». 14 El mayordomo los escuchó en esto y los puso a prueba por diez días. 15 Después de los diez días el aspecto de ellos parecía mejor y estaban más rollizos que todos los jóvenes que habían estado comiendo los manjares del rey. 16 Así que el mayordomo siguió suprimiendo los manjares y el vino que debían beber, y les daba legumbres. 17 A estos cuatro jóvenes Dios les dio conocimiento e inteligencia en toda clase de literatura y sabiduría. Además, Daniel entendía toda clase de visiones y sueños. 18 Después de los días que el rey había fijado para que fueran presentados, el jefe de oficiales los trajo ante Nabucodonosor. 19 El rey habló con ellos, y de entre todos ellos no se halló ninguno como Daniel, Ananías, Misael y Azarías. Entraron, pues, al servicio del rey. 20 Y en todo asunto de sabiduría y conocimiento que el rey les consultó, los encontró diez veces superiores a todos los magos y encantadores que había en todo su reino. 21 Daniel estuvo allí hasta el primer año del rey Ciro.

\*\*

A la vista de Italia, y bordeando el Norte de Grecia se encuentra el país de **Albania**. Esta nación que hoy tiene una población pequeña pero creciente de creyentes en Jesús, lo que no es más que un milagro dado que hace una generación, Albania se autodenominó el primer país formalmente ateo del mundo.

Esta misma nación en 1975 lanzó una iniciativa llamada la “**Albanización de los nombres de los ciudadanos**”, donde bajo la excusa de que su nación no tenga inferencia de ninguna cultura exterior, procedieron a borrarle los nombres de sus habitantes que ellos sentían no eran nombres albanos. Los nombres judeo-cristianos fueron los primeros afectados, y lo que buscaba el gobierno es que no querían es que alguien que se llamara **Abraham o Marcos o Pedro** fuera a buscar de dónde salió su nombre, y terminara leyendo el Libro de dónde salió, y conociendo al Autor.

El Gobierno de Albania quería que el pueblo se olvidara de Dios. Pero Dios no se olvidó del Pueblo.

Esta es nuestra:

++

**Hoja de ruta:**

- 1) Los chicos**
- 2) El milagro**
- 3) La eucatástrofe**

++

**Idea central:**

**Las circunstancias más adversas no imposibilitan nuestra fe ni dificultan la fidelidad de Dios.**

**¿Listos?**

Empecemos viendo a **nuestros chicos**. Dice:

++

**1 En el tercer año del reinado de Joacim, rey de Judá, vino Nabucodonosor, rey de Babilonia, a Jerusalén y la sitió... 3 Entonces el rey mandó a Aspenaz, jefe de sus oficiales, que trajera de los israelitas a algunos de la familia real y de los nobles. 4 Estos jóvenes no debían tener defecto alguno, serían de buen parecer, inteligentes en toda rama del saber... 5 El rey les asignó una ración diaria de los manjares del rey y del vino que él bebía, y mandó que los educaran por tres años, después de los cuales entrarían al servicio del rey. 6 Entre estos estaban Daniel, Ananías, Misael y Azarías, de los hijos de Judá...21 Daniel estuvo allí hasta el primer año del rey **Ciro** .**

Este es el capítulo 1 del libro de **Daniel (v.6)**, escrito por él, escrito en el año 606 antes de Cristo. Este es el inicio del Exilio de pueblo de Judá a Babilonia por parte de **Nabucodonosor**. Ese exilio continuaría hasta el Reinado de **Ciro**, 70 años después

Este es un tiempo donde tú no tienes las facilidades de transporte actuales: **los imperios no se manejan con viajes; tú necesitas representantes locales.** ¿Qué mejor que tener representantes de la cultura que acabas de dominar? Tú te buscas lo mejor, que conozca el idioma, las familias, las idiosincracias; pero tú le das comida, de tu vino, lo atraes a ti para que sea tuyo.

Por eso toman v.4. **Jóvenes.** Un paréntesis: Aquí dice que eran jóvenes, y también Daniel estaba vivo durante el tiempo de Ciro y entiendes por qué sabemos que Daniel y sus amigos tenían con toda probabilidad unos 13 años en este momento. A lo mucho 15.

Entonces, nuestros chicos: unos adolescentes, que vieron su reino caer,  
•el templo saqueado,  
•su cultura destruída,  
•su familia —la familia real— asesinada,  
•se los llevan a Babilonia, y en vez de una cárcel cualquiera, los llevan al palacio: **“Coman, beban, disfruten. Ah, y aprendan. Tienen tres años para aprender lo que es ser un buen Babilonio”.**

Es como quebrar el caballo: Babilonia dominaba la tierra, tomaba los más fuertes y parte de la nobleza, y hacía que su alianza fuera para con ellos.

Es como decirle: olvídense de su pueblo, y en especial, olvídense de su Dios. Por es lo que nos muestra el v.7

++

- Daniel – Dios es mi Juez | Belsasar — Que Bel proteja su vida
- Ananías — El Señor tiene gracia | Sadrac — Que Akú sea exaltado
- Misael — ¿Quién como Dios? | Mesac — ¿Quién es cómo Akú?
- Azarías — El Señor es mi ayudador | Abed Nego — Siervo de Nebo

El propósito era que los chicos salieran olvidándose de Dios y recordándose de Nabucodonosor. Que pensar en Israel solo le trajera dolor, y pensar en Babilonia le trajera placer.

Pero...

## 2) El milagro:

++  
**8 Pero Daniel se propuso en su corazón no contaminarse con los manjares del rey ni con el vino que él bebía, y pidió al jefe de oficiales que le permitiera no contaminarse. 9 Dios concedió a Daniel hallar favor y gracia ante el jefe de oficiales...El mayordomo los escuchó en esto y los puso a prueba por diez días. 15 Después de los diez días el aspecto de ellos parecía mejor y estaban más rollizos que todos los jóvenes que habían estado comiendo los manjares del rey.**

Es súper interesante la manera que la Biblia muestra esta historia. Comer un manjar no es pecado. De hecho, si sigues leyendo el libro de Daniel, te vas a dar cuenta que luego Daniel sí comía de los manjares de Babilonia. **Entonces, no es como que en sí mismo es pecado comerse un manjar.**

No no, no es eso. Más bien, es lo que dice el Texto aquí, claramente. Dice: v.8 **Daniel se propuso en su corazón no contaminarse.**

En su corazón, Daniel había dicho: Ya no más. Igual que Ananías, Misael y Azarías, hasta aquí. Eso no. De eso nosotros no vamos a ser partícipes.

- Sí, vamos a coger las clases.
- Sí, vamos a aprender su versión de la historia.
- Sí, hasta vamos a escuchar sus hechizos.

Pero eso no.

Esta parte de lo que nosotros somos, lo vamos a mantener. Esto no lo vamos a soltar. Esto es lo que somos, y no vamos a ceder.

Este es nuestro límite. Para la gloria de Dios.

Me recuerda a Eric Liddell. Este corredor Olímpico, que había propuesto en su corazón que no iba a correr los domingos. Que los domingos era para adorar a Dios. Y en las olimpiadas de París de hace cien años, le

pusieron su carrera domingo. **Y ¿sabes lo que él hizo ese domingo? Él fue a la iglesia.** Porque él había propuesto en su corazón que los domingos él no corría.

Y tú dirás, oye pero qué inflexible. No, no no, **¡qué fiel!**

¿Por qué no hacer sacrificios por el Señor?  
¿Por qué no poner límites para Dios?

Le corremos al legalismo: solo Cristo salva. Nuestra conducta no hace que Dios nos ame más o menos.

**¡Pero no le corramos a la disciplina!**

**Oye: Uno pone límites para todo. Uno hace sacrificios para cualquier cosa.**

- Uno quiere ponerse un vestido para una boda, y se pone a dieta;
- Uno quiere que los hijos estén en un buen colegio, y se levanta temprano;
- Uno quiere arreglar algo en la casa, y no sale por un mes para ahorrar
- Pero cuando se trata del Señor, *no se puede ser tan religioso.*

- Nuestros chicos nos enseñan algo aquí: Ellos dijeron: no.**
- Y tal vez a algunos de nosotros debiéramos decir ¡No! A algunos manjares para conocer más del poder de Dios.**
- A cosas que no sean malas en sí mismas, pero pueden ser trampas para nosotros.

++  
"Aquellos que quieran sobresalir en sabiduría y piedad, deben aprender a veces a mantener el cuerpo bajo control... Es más fácil mantener la tentación a distancia, que resistirse a ella cuando está cerca... La gente no va a creer el beneficio de evitar los excesos, y de una dieta comedida, hasta que que lo intente", Matthew Henry

Yo te animo a que dejes de lado cosas buenas por aquel que es mayor.

Pero nota: esta parte del sermón se llama “**El milagro**”, no “los chicos”. Y eso es a propósito.

Porque Daniel quiso hacer lo que hizo y la única razón por la que funcionó es porque:

- 1) Dios puso gracia en el corazón del mayordomo,
- 2) ¡Dios puso *grasa* en los vegetales!

•¿O sea como va a ser que esos vegetales engordaron más que la comida de Nabucodonosor?

•De cuándo en dónde una Zanahoria deja la gente ¿Rollizo?

•Oye, dique comiendo Pepino y terminando con barriga.

Nunca. Pero Dios. Mira a Dios, mira a Dios:

++  
**15 Después de los diez días el aspecto de ellos parecía mejor y estaban más rollizos que todos los jóvenes que habían estado comiendo los manjares del rey. 16 Así que el mayordomo siguió suprimiendo los manjares y el vino que debían beber, y les daba legumbres. 17 A estos cuatro jóvenes Dios les dio conocimiento e inteligencia en toda clase de literatura y sabiduría. Además, Daniel entendía toda clase de visiones y sueños... 20 Y en todo asunto de sabiduría y conocimiento que el rey les consultó, los encontró diez veces superiores a todos los magos y encantadores que había en todo su reino.**

Esto es inexplicable.

No pienses ni por medio segundo que todo esto que está ocurriendo fue por alguna otra razón que no sea por la misericordia, el favor, la gracia y la soberanía del Dios altísimo. La única razón por la que Daniel y sus amigos están vivos, están coleando, están rollizos es porque Dios está teniendo misericordia de ellos. Dios los ha visitado. Dios está visitando a Su pueblo.

**Dios los está usando, y los va a usar, para mostrar compasión a su pueblo.**

La misma compasión que Salomón había pedido que ocurriera con un pueblo pecador, míralo conmigo:

++  
“46 »Cuando pequen contra Ti (pues no hay hombre que no peque ) y estés lleno de ira contra ellos, y los entregues delante del enemigo, y estos los lleven cautivos a la tierra del enemigo... 50 Perdona a Tu pueblo que ha pecado contra Ti, todas las transgresiones que hayan cometido contra Ti, y hazlos objeto de compasión ante los que los llevaron cautivos, para que tengan compasión de ellos”, 1 Reyes 8

Lo que me trae a nuestro último punto

++  
**3) La eucatástrofe**

*Eucatástrofe* es un concepto el lingüista inglés J.R.R. Tolkien. Aunque él es conocido principalmente como el escritor del Señor de los Anillos, Tolkien era un maestro políglota que manejaba al menos siete idiomas.

Nosotros pensamos en una catástrofe como algo que es absolutamente horrible, pero lo que literalmente significa *Strophe* es cambio y *cata* es contra, hacia atrás.

**Entonces una catástrofe es un cambio hacia lo malo, un cambio hacia lo contrario, inesperado. Un cambio hacia lo peor.**

Tolkien toma este concepto y le agrega **eu**, que significa bueno, y entonces tenemos un cambio inesperado y repentino hacia lo bueno en una circunstancia desesperada.

++  
**Una Eucatástrofe es una revelación gozosa que rompe la tristeza y el malestar que le rodea. Un final feliz.**

Entonces: ¿cuál es la Eucatástrofe en este texto?

Verdaderamente tú tienes unos pobres chicos que les han robado su familia, les han robado su identidad, que deberían estar pasando hambre, **y sin embargo Dios los sostiene y los sustenta y al final terminan victoriosos. Por décadas ahí siendo fieles.**

Pero no es esa.

Y es que este Texto tiene uno de los eventos más tristes de toda la Escritura. No lo podemos perder de vista:

++  
**1 En el tercer año del reinado de Joacim, rey de Judá, vino Nabucodonosor, rey de Babilonia, a Jerusalén y la sitió. 2 El Señor entregó en sus manos a Joacim, rey de Judá, así como algunos de los utensilios de la casa de Dios. Estos se los llevó a la tierra de Sinar, a la casa de su dios, colocando los utensilios en la casa del tesoro de su dios.**

El Libro inicia presentándonos lo que toda la Biblia hasta ese momento nos ha estado avisando.

Dios había estado **advirtiéndolo** a Su Pueblo,

•que si continuaban en su **infidelidad**,

•si continuaban en su **incredulidad**,

•si continuaban en Su **pecado**,

Él los sacaría de la Tierra Prometida, y los enviaría **al exilio**.

Que Él los entregaría en la mano de sus enemigos, y ellos sufrirían el castigo por sus pecados.

Luego de siglos de desobediencia, Dios estaba ejecutando su juicio.

Y bien yo bendigo al Señor que levantó a un Daniel, Misael, Ananías, y Azarías; y a la vez yo reconozco que esos cuatro son solo cuatro de una miríada innumerable de hombres y mujeres que hubieran comido de los manjares y seguido con gusto a Nabucodonosor.

¡Yo he leído suficiente la Biblia como para saber que el Pueblo de Dios merece el exilio!

Y entonces leo esto: **2 El Señor entregó en sus manos a Joacim, rey de Judá, así como algunos de los utensilios de la casa de Dios.**

Que cuando Dios permitió el justo juicio sobre Su pueblo... y aun los utensilios de Su casa misma serían profanados y llevados a la casa de un ídolo babilonio.

**O sea... que el**

**++  
El Dios de los cielos ha atado tanto Su nombre con Su pueblo que Él sufriría el exilio con ellos.**

Él no solo acompañó y levantó a los Daniel fieles, bendito sea Él, sino que Él permitió que Su santo nombre sea manchado y ofendido por los israelitas infieles.

Él dejó que los babilonios lo ofendieran, se burlaran de Él, traspasaran su santidad. Que el Nombre mismo del Señor sería en puesto en juego por Su pueblo.

El templo que Él levantó sería saqueado. Él se detuvo a santificar instrumentos, a dar órdenes de cómo debía ser cada detalle, porque Él es santo; y ahora sus instrumentos santos de su templo santo de su pueblo santo estarían en casas de dioses horripilantes.

**Su pueblo, Su templo, Su nombre pisoteado.**

- Que el Dios santo no solo juzgaría a Su pueblo;
- Él iría con ellos a Su exilio.
- Él sufriría por ellos.

\*Y luego yo veo a uno.

•Perfectamente santo.

\*Perfectamente justo.

•Que nunca se contaminó.

•Siendo arrastrado, insultado, maltratado por los babilonios.

•Perforado por faltas que no cometió.

•**Y entiendo, que el castigo, que la paga, que el exilio que yo debía pagar, Él lo pagó.**

•Y mi nombre ya no es el mío, sino el de Él.

Yo me llamo Cristiano.

•Y la mayor eucatástrofe, el verdadero final feliz, sería la tumba vacía.

Bendito sea el Nombre del Señor.

**Benedicción:** Romanos 8:38-39

**Anuncios:**